
Мы вошли в лес, который был освеще___ лучами 
осен___его солнца. Расчищен___ая дорожка вела 
к неугомон___ому морю. Мы часто 
останавливались, поражен___ые красотой 
необыкновен____ого леса. Позолочен____ые 
солнцем листья радуют взор. Лесные дорожки 
пустын____ы, но иногда попадается дача,  
окружен____ая деревян____ым выкрашен____ым 
маслян____ой краской красивым забором.

Прочитайте данный текст, 
определите стиль, тип речи.



Правописание суффиксов Н и НН 
в разных частях речи.



Н и НН в прилагательных

Понаблюдайте 
за 

особенностями 
групп слов

лебединый
серебряный
ржаной

Искл:
деревянный
оловянный
стеклянный

соломенный
станционный

лунный
карманный

Искл:
ветреный (НО 
безветренный)



Обобщим наблюдения

Правописание суффиксов Н и НН в именах 
прилагательных

Н НН

1. В суффиксах  –ин-, -ан-, 
-ян-

В словах искл. 
оловянный, 
деревянный, 
стеклянный

1. В суффиксах  -онн-, -
енн-: станционный, 
современный

2. В слове искл.  ветреный 
( НО безветренный) 
3. В сущ. с основой на Н: 

лунный, осенний



Сделайте вывод: 
когда в причастиях
 пишется Н? НН?

 Продолжим наблюдения
Н и НН в причастиях

Понаблюдайте 
за 

особенностями 
групп слов

освещённый
раненный в руку 
боец
рассказанная
маринованный, 
выкорчеванный

куплены, 
прочитана



Обобщим наблюдения

Правописание суффиксов Н и НН в причастиях

НН Н

1) Если есть приставка (кроме 
не-):  освещенный
2) Если есть зависимое 
слово сорванной (ветром) шляпы
3) Если образовано от глагола 
совершенного вида: рассказанная, 
купленная
4) образованы при помощи 
суффиксов – ова, - ева:
маринованный, выкорчеванный
НО! Кованый, жеваный

1) В краткой форме причастий: куплены, 
посажена, прочитана, вырезано, засеяно, 
повеяно

2) Во всех остальных случаях: вареный, 
раненый (солдат)



Правописание Н и НН в наречиях.
Понаблюдай за особенностями  групп слов.

 Продолжим наблюдения

путано              путаный торжественно             торжественный

Сделайте вывод: 
когда в наречиях
 пишется Н? НН?



Обобщим наблюдения

Правописание суффиксов Н и НН в наречиях

Н НН

Если образовано от слова, в котором 
пишется НН:

неожиданно (неожиданный)

Если образовано от слова, в 
котором пишется Н:

грустно (грустный)



Понаблюдай за особенностями  групп слов.

 Продолжим наблюдения

Сделайте вывод: 
когда в существительных

 пишется Н? НН?

труд          труженик
гостининый            гостиница

полено             поленница
образованный         образованность
современный            современность



Обобщим наблюдения

Правописание суффиксов Н и НН в существительных

Н НН

1. В сущ., образованном от 
другого существительного, 
если на конце 
производящей основы нет 
Н: чайник (чай)

2. В сущ, которое образовано 
от прилагательного, в 
суффиксе которого 
пишется Н: вареник 
(вареный), торфяник 
(торфяной)

1. В сущ., образованном от другого 
существительного, на конце 
производящей основы которого есть 
Н: бессонница (сон)

2. В сущ, которое образовано от 
прилагательного или причастия, в 
суффиксе которого пишется НН:

     избранный - избранник
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Спишите слова, вставляя н-нн

Глиня...ый, оправда...ый, безветре...
ый, карма...ый, мыши...ый, воспита...
ик, слома...ый, ячме...ый, ветре...ый,  
(даль) тума...а, покраше...ый, 
фарширова...ый, возмущё...о, 
серебря...ый, соломе...ый.


